

METODOLOGI TAFSIR AL-QUR'AN BAHASA KORAN
KARYA A. MUSTA'IN SYAFI'I

Skripsi

Disusun untuk memenuhi tugas akhir guna memperoleh gelar
Sarjana Strata Satu (S1) dalam Ilmu al-Quran dan Tafsir



Oleh:

HIDAYATI
NIM: E73214027

PRODI ILMU AL-QURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Hidayati

NIM : E73214027

Jurusan : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 22 Juli 2018

Saya yang
menyatakan,



HIDAYATI

E73214027

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh *Hidayati* ini telah disetujui untuk diajukan.

Surabaya, 23 April 2018


Pembimbing 1,



Drs. Fadjrul Hakam Chozin, M.M.

NIP:195907061982031005

Pembimbing 2,



Mohammad Hadi Sucipto, Lc, MHI

NIP:197503102003121003

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Hidayati ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji

Skripsi

Surabaya, 30 Juli 2018

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Dekan,

Dr. Kunawi, M.Ag

NIP. 196409181992031002

Tim Penguji,

Ketua,

Drs. Fadjrul Hakam Chozin, M.M.

NIP:195907061982031005

Sekretaris,

Fathoniz Zakka, M.Th.I

NIP. 201409006

Penguji I,

Dra. Hj. Khoirul Umami, M.Ag

NIP. 197111021995032001

Penguji II,

Mutamakkin Billah, Lc, M.Ag

NIP. 197709192009011007



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Hidayati
NIM : E73214027
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN DAN FILSAFAT / ILMU ALQURAN DAN TAFSIR
E-mail address : hidayati.id96@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

METODOLOGI TAFSIR AL-QUR'AN BAHASA KORAN
KARYA A. MUSTA'IN SYAFI

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 02 Agustus 2018

Penulis

(Hidayati)

nama terang dan tanda tangan

Maka mempelajari tafsir Alquran sebagai upaya untuk memahaminya menjadi suatu yang *urgen* dalam rangka menempatkan ibadah manusia pada jalur yang benar sesuai dengan kehendak Allah SWT. Serta dapat menyentuh petunjuk Allah yang lain menyangkut akidah, syariat dan akhlak dengan harapan memperoleh kebahagiaan dunia akhirat.

Sekalipun demikian, aktivitas menafsirkan Alquran tidak mudah. Mengingat kompleksitas persoalan yang dikandungnya dan keluasan makna ayat-ayatnya yang tidak semua dapat dijangkau maksudnya secara pasti kecuali oleh pemilik redaksi tersebut.²

Tafsir Alquran bila ditinjau dari segi sumbernya terbagi menjadi kepada dua bagian yaitu tafsir *bi al-ma'thur* atau *bi al-riwayah* dan tafsir *bi al-ra'yi* atau sering disebut dengan *al-dirayah*. Lebih jauh lagi *Manna' al-Qathan* menjelaskan, bahwa *tafsir bi al-ma'thur* merupakan tafsir yang diikuti, dan sudah menjadi kewajiban untuk menjadikannya sebagai pedoman dalam Alquran karena ia merupakan cara yang paling aman dalam memahami pesan-pesan Allah.³ Sedangkan tafsir *al-Dirayah* yaitu tafsir yang di dalamnya menjelaskan maknanya mufassir hanya berpegang pada pemahaman sendiri dan penyimpulan (*istinbat*) yang didasarkan pada *ra'yu* semata.

Pada dasarnya, kegiatan menafsirkan Alquran telah mulai dan berkembang sejak masa-masa awal pertumbuhan Islam, hanya saja masih dalam bentuk yang sederhana, dimana pada masa itu Nabi Muhammad SAW sebagai penjelas

²M. Quraish Shihab, *membumikan al-Qur'an, Fungsi dan Wahyu dalam kehidupan Masyarakat* (Bandung: Mizan, 1993), 75

³Manā' Khalil al-Qaṭṭān, *Mabahits Fi Ulum al-Qur'an, ter. AINU RAFIQ EL-MUZNI*, (Jakarta: Pustaka al-kautsar, 2007), 438.

1. *Corak Sastra Bahasa*, yang timbul akibat banyaknya orang non Arab yang memeluk agama Islam, serta akibat kelemahan-kelemahan orang Arab sendiri di bidang sastra, sehingga dirasakan kebutuhan untuk menjelaskan kepada mereka tentang keistimewaan dan kedalaman arti kandungan Alquran bidang ini.
2. *Corak Filsafat dan Teologi*, akibat penerjemahan kitab filsafat yang mempengaruhi sementara pihak, serta masuknya penganut agama-agama lain ke dalam Islam yang dengan sadar atau tanpa sadar dengan masih mempercayai beberapa hal dari kepercayaan lama mereka. Kesemuanya menimbulkan pendapat setuju atau tidak setuju yang tercermin dalam penafsiran mereka.
3. *Corak Penafsiran Ilmiah*, akibat kemajuan ilmu pengetahuan dan usaha penafsiran untuk memahami ayat-ayat Alqur'an sejalan dengan perkembangan ilmu.
4. *Corak Fiqih atau Hukum*, akibat berkembangnya ilmu fiqih, dan terbentuknya mazhab-mazhab fiqih, yang setiap golongan berusaha membuktikan kebenaran pendapatnya berdasarkan penafsiran-penafsiran mereka terhadap ayat-ayat hukum.
5. *Corak Tasawuf*, akibat timbulnya gerakan-gerakan sufi sebagai reaksi dari kecenderungan berbagai pihak terhadap materi, atau sebagai kompensasi terhadap kelemahan yang dirasakan.
6. bermula pada masa Syaikh Muhammad 'Abduh (1849-1905 M), corak-corak tersebut mulai berkurang dan perhatian lebih banyak tertuju kepada

dipopulerkan oleh Syekh Muhammad Abduh dan Muridnya Rasyid Ridha dengan tujuan agar Alquran memang benar-benar menjadi petunjuk bagi umat manusia. Contoh beberapa kitab tafsir yang menggunakan corak Al-adabī wa Ijtimā'ī adalah tafsir al-Manar yang merupakan hasil karya dari dua tokoh yang mempunyai hubungan guru dan murid, yaitu Syaikh Muhammad Abduh dan Sayyid Muhammad Rasyid Ridha, M. Quraish Shihab dll.

Tafsir Al-adabī wa Ijtimā'ī memiliki karakteristik. Salah satu akibat perkembangan modern adalah munculnya corak tafsir yang mempunyai karakteristik tersendiri berbeda dari corak tafsir lainnya dan memiliki corak tersendiri yang betul-betul baru bagi dunia tafsir.

Corak penafsiran Alquran tergantung pada kecenderungan seorang mufassir, serta latar belakang keilmuan dan aspek-aspek lain yang melingkupinya, dari sini memunculkan berbagai macam kitab tafsir pada suatu era yang merupakan bagian dari produk anak pada zaman itu. Keinginan seorang mufassir untuk mewujudkan sebuah karya tafsir karena ada dorongan moral dan rasa tanggung jawab intelektual serta sensitivitas terhadap suatu persoalan yang seang menjadi wacana. Namun, tidak semua karya tafsir demikian, sebagian muncul memang betul-betul murni sebagai

Setelah itu Kiai Ta'in melanjutkan pendidikannya untuk meraih gelar Strata Satu (S1) di universitas yang sama dan ia meraih gelar tersebut pada tahun 1993. Skripsi yang beliau buat pada saat menempuh pendidikan Strata Satu (S1) berjudul "Muqaranah Ta'sud Ibn Arabi dan Qurtubi". Setelah menyelesaikan pendidikan Strata Satu (S1), Musta'in melanjutkan pendidikannya ke jenjang yang lebih tinggi yakni dengan mengambil pendidikan Pasca Sarjana (S2) di IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta. Dalam menempuh pendidikan S2, beliau masih mengambil konsentrasi ilmu yang sama. Dalam menyelesaikan pendidikan S2, Musta'in menulis tesisnya dengan judul "Kontradiktif Hadist Ibnu Qutaibahal-Dinawari".

Setelah menyelesaikan pendidikan S2, Pada tahun 2013 Musta'in melanjutkan pendidikan S3 di IAIN Sunan Ampel Surabaya. Untuk memenuhi syarat dalam menyelesaikan pendidikan S3 maka Musta'in menulis disertasi yang bertema "Nushush Ayat *Muta'aridha Murahdhifah* beredaksi mirip atau mutakarirah yang hilang" sebagai salah satu syarat untuk dalam meraih gelar Doktor. Pada saat IAIN Sunan Ampel berubah status menjadi UIN sunan Ampel, Musta'in merupakan peraih gelar doktor pertama setelah berubahnya status IAIN menjadi UIN.

Pada saat menempuh pendidikan S3, Musta'in juga menjabat sebagai DPR sehingga waktu yang beliau miliki harus dibagi antara tanggung jawabnya dalam menyelesaikan pendidikan dan tanggung jawabnya sebagai salah satu anggota dewan. Sehingga pada saat penyelesaian disertasi beliau menyelesaikannya disela-sela pekerjaannya sebagai anggota dewan. Pada saat menjabat DPR Musta'in juga

Mulanya kitab tafsir ini adalah tafsir yang ditulis oleh Musta'in yang dikirim di Harian Bangsa kemudian Harian Bangsa menjadikannya rubrik yang diberi judul *Tafsir al-Qur'an Aktual* yang ada dikoran Harian Bangsa. Kemudian oleh Harian Bangsa rubrik *Tafsir Al-Qur'an Aktual* ini dibukukan oleh Harian Bangsa dan diberi judul *Tasir Al-Qur'an Bahasa Koran*.

Kitab *Tafsir al-Qur'an Bahasa Koran* ini pertama kali diterbitkan pada tahun 2004. Kitab ini diterbitkan oleh Harian Bangsa yang berada di Gedung Graha Pena Lt.II Jl. Jendr. A. Yani 88. Surabaya. Kitab Tafsir ini hanya terdiri dari kitab surah al-Fatihah dan al-Baqarah. Surat al-Baqarah hanya ayat 1 sampai ayat 50. Dalam buku tafsir al-Qur'an bahasa koran ini Kiai Ta'in memberikan judul yang unik disetiap ayat yang ditafsirkan, seperti: Ulama Debat Soal Basmalah, Bacalah al-Fatihah dengan bahasa Etnik, Tulisan Basmalah Tak Boleh di Sampah Bangsa dipuji Berarti Menjarah Hak Tuhan dan lain sebagainya.

Dalam menafsirkan ayat-ayat Alquran ini Musta'in tidak lepas dari pengaruh modernisasi ilmu pengetahuan yang menyentuh sendi-sendi keilmuan agama islam. Modernisasi dalam kajian tafsir ini bagi Musta'in tidak sampai melepas kaidah penafsiran yang terpelihara hingga saat ini, baik *ulumul Alqur'an* (ilmu Alqur'an) mencakup kaidah kebahasaan, dan kontekstualitas ayat seperti kaidah munasabah ayat maupun asbab an-Nuzul (sebab turunnya) yang melatarbelakangi turunya ayat.

Dalam menafsirkan *Tafsir al-Qur'an Aktual* yang dibukukan menjadi Tafsir al-Qur'an bahasa koran tidak dapat dikategorikan kedalam tafsir *maudhu'i*

aqidah orang kafir ialah orang yang tidak mengakui adanya Tuhan atau bisa disebut dengan atheis. Musta'in juga menjelaskan sifat-sifat orang kafir. Sifat orang kafir adalah tidak mau tahu. Ketidak ingin tahuan itu dipraktikan dalam hatinya, pendengarannya dan penglihatanya. Dalam penafsirannya Musta'in memberikan judul "Melanggar Lalu Lintas Juga Kafir (Sifat Orang Kafir)"

Dalam kitab tafsir Bahasa Koran pada surat al-Baqarah ayat 6-7 yang diberi judul "Melanggar Lalu Lintas Juga Kafir". Dalam tafsir ini dijelaskan bahwa orang kafir itu memiliki 2 sifat yakni ketika dinasehati ia tidak mendengarkan dan ketika dia melihat kesalahan namun tetap dilakukan.

Seperti halnya ketika seseorang dinasehati oleh orang lain yang derajatnya lebih rendah dari dirinya namun dia tidak menggubris maka orang tersebut dapat dikatakan terkena virus kafir. Hal tersebut merupakan contoh kafir dari segi pendengaran.

Dari contoh diatas menunjukkan bahwa Musta'in dengan jelas dalam tafsirnya menggunakan corak *Adabi Ijtima'i* atau Sosial – Kultural, yakni lebih menekankan pada persoalan sosial kemasyarakatan, berkaitan dengan perkembangan kebudayaan masyarakat yang sedang berlangsung.

Dalam penafsiran QS.al-Baqarah 6 dan 7 tersebut ia menafsirkan sesuai dengan konteks saat ini, karena jika ditelaah lebih jauh, rambu lalulintas baru muncul belakangan setelah Nabi wafat. Demikianlah Musta'in menafsirkan Alqur'an di mana ayat ditafsirkan sesuai kontekseks dan penafsirannya dikaitkan dengan perkembangan masanya.

Paham yang beredar di masyarakat, kafir dimaknai sebagai orang yang tidak memeluk Islam dan kata ini belakangan sangat mudah diucapkan dengan semena-mena tanpa membaca ulang bagaimana maksud dari kafir sebenarnya. Namun tidak dengan penafsiran Musta'in bahkan orang yang melanggar lalu lintas juga dapat disebut sebagai kafir. Penyebutan kafir terhadap pelanggar lalu lintas sudah tentu karena ia telah menafikan adanya aturan lalu lintas yang telah ditetapkan oleh pihak kepolisian. Yang mana jika tidak taat lalu lintas maka kemungkinan terjadinya kecelakaan akan semakin besar. menafikan aturan lalu lintas berarti penglihatannya telah tertutup.

Sehingga jika kita merujuk terhadap tafsir dari Musta'in tersebut menunjukkan bahwa jika seseorang hatinya telah tertutup, begitupun dengan penglihatan dan pendengarannya maka seorang tersebut dapat disebut sebagai kafir. Jadi kafir bukan hanya melanggar lalu lintas tapi segala tindakan yang tidak ta'at pada ketentuan atau aturan yang berlaku dapat disebut kufur, yang pelakunya disebut kafir.

Dalam dalam ayat lain yang juga menggunakan pendekatan munasabah pada surat yang sama yaitu surat Al-Baqarah ayat 2 yang diberi judul "Bolos Kerja itu Juga Maksiat".

Dalam tafsir ayat ini dijelaskan tentang Taqwa. Para khatib jum'at biasanya menjelaskan taqwa dengan makna yang instan yaitu melaksanakan perintah Allah dan menjauhi segala larangannya. Berbeda dengan yang dilakukan oleh Musta'in bahwa taqwa mempunyai arti menjaga, menghindari dan waspada. Kedua penafsiran ini sangat terlihat jelas perbedaannya. Musta'in menafsirkan Taqwa dan

memakan jerapah. Musta'in mencantumkan beberapa pendapat ulama' *fiqhy* seperti imam Syafi'I, imam Abu Hanifah kaum Asy'ariyah, Musta'in juga menggunakan kaidah-kaidah ushul *fiqhy*.

Dapat dilihat Penafsiran yang dilakukan oleh Musta'in terhadap surat al-Baqarah ayat 29 tersebut menunjukkan bahwa kitab tafsirnya memiliki kecenderungan terhadap *fiqih* (bercorak *fiqih*). Hal ini terlihat dari tafsirnya beliau yang mengutip pendapat para ulama' *fiqhy* seperti Imam Syafi'i dan Hanafi.

Dicontohkan lagi penafsiran ayat yang menunjukkan corak *fiqih* dalam kita *Tafsir al-Qur'an Bahasa Koran* adalah sebagai berikut:

Dalam penafsiran QS.al-Baqarah ayat 25 Musta'in yang dijelaskan pada bab sebelumnya dapat dibuktikan bahwa corak tafsir yang digunakan dalam kitab *Tafsir al-Qur'an Bahasa Koran* adalah corak *fiqih*. Karena dari contoh diatas menjelaskan tentang hukum yang mencakup kemaslahatan umat.

Dalam penafsiran QS.al-Baqarah ayat 25 tersebut Musta'in menjelaskan tentang pakaian di sorga. Pakaian yang dipakai saat disurga yang dimaksud adalah pakaian dari sutra halus dan perhiasan emas dan permata. Dalam kitab ini diberikan contoh salah satu kyai yang tidak mau menggunakan sarung BHS (salah satu merk sarung terkenal mahal di Indonesia). karena pada sarung terdapat cap sarung yang tertulis "sutra Asli 100%".

Dalam kitab Tadhīb yang sering digunakan oleh guru di pesantren-pesantren yang mayoritas madzhab syafi'i dijelaskan:

